



El Centro INAH Nuevo León celebra 40 años de sostenida protección al patrimonio cultural

- Con este motivo, llevará a cabo dos ciclos de conferencias y tres exposiciones temporales entre 2023 y 2024
- El instituto realiza tareas de salvamento en diversas obras, demostrando que es posible hermanar a la modernidad con la memoria

Con retos por delante pero también con metas alcanzadas, el Centro INAH Nuevo León, órgano de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), celebrará el próximo 1 de julio de 2023 sus primeras cuatro décadas de labores en favor del patrimonio cultural.

Para la titular de esta representación estatal del instituto, Martha Ávalos Salazar, este aniversario no solo es motivo de actividades culturales conmemorativas, como exposiciones y ciclos de conferencias, sino también ocasión para reflexionar sobre el camino andado.

En los últimos años, explica, han existido desafíos como la contingencia sanitaria de la COVID-19, la cual aminoró e, incluso, paralizó muchos de los servicios culturales en Nuevo León; sin embargo, la recuperación ha sido exitosa y sostenida.

Un ejemplo, dijo, es la [Zona Arqueológica de Boca de Potrerillos](#), enclave rupestre y de petrograbados que, tras el término del confinamiento, se posicionó como un destino óptimo por su naturaleza a cielo abierto. Se han impulsado campañas de difusión para destacar los valores patrimoniales del sitio, así como de otros espacios del INAH, como el [Museo Regional de Nuevo León, El Obispado](#), cuya arquitectura barroca, de finales del siglo XVIII, es única en todo el estado.

De acuerdo con la funcionaria, una línea más de trabajo es la colaboración con universidades, instituciones culturales, organizaciones públicas y privadas, así como con los ayuntamientos nuevoleonenses. “Recientemente hemos suscrito acuerdos con los municipios de Monterrey y Escobedo, y tenemos en puerta la firma de otros convenios con los de San Pedro Garza García, General Terán y Guadalupe”.

Mediante estos compromisos se fortalece la protección del patrimonio paleontológico, arqueológico, etnográfico y cultural de la entidad, asimismo, se incentivan labores como la catalogación y la protección jurídica de inmuebles históricos.





CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



En una entidad como Nuevo León, cuya capital y área metropolitana viven una ola de industrialización, “es prioritario conservar la arquitectura vernácula norestense y demostrar que es posible la convivencia de la modernidad con la memoria y el patrimonio edificado”.

En este aspecto, Ávalos Salazar destaca el apoyo de la ciudadanía para proteger dos zonas de Monterrey: el Barrio Antiguo y Santa Lucía, ante inadecuados desarrollos inmobiliarios.

Aunado a esta defensa que realiza el Centro INAH, por medio de un equipo jurídico fortalecido, actualmente los expertos del instituto efectúan salvamentos arqueológicos en obras como la presa Libertad, las líneas 4, 5 y 6 del Sistema de Transporte Colectivo Metrorrey, y las carreteras Interserrana y Gloria-Colombia.

Actividades conmemorativas

En el marco de los 40 años del Centro INAH Nuevo León se organizaron dos ciclos de conferencias de acceso gratuito, a desarrollarse a partir de junio y hasta inicios de 2024.

El primero será presencial, a las 17:00 horas, en el Museo Regional de Nuevo León, con tres conferencias a dictarse el 28 de junio, el 5 de julio y el 12 de julio, a cargo de expertos en monumentos históricos. El segundo, que ofrecerán especialistas en arqueología, iniciará el 29 de junio y concluirá el 29 de febrero de 2024. Será transmitido por INAH TV.

Los títulos y ponentes de cada una de las conferencias serán dados a conocer a través de las redes sociales del Centro INAH Nuevo León, donde el público también conocerá los detalles de tres exposiciones temporales alusivas a la conmemoración: *Centro INAH Nuevo León, 40 aniversario. Identidad y memoria*, de carácter gráfico, que abrirá el 1 de julio en el museo regional y se extenderá hasta septiembre de 2023.

Una muestra más, *Vértices INAH*, se exhibirá también en El Obispado, del 20 de septiembre al 20 de diciembre de 2023, incorporando imágenes y piezas históricas, arqueológicas y etnográficas bajo resguardo del INAH; mientras que en la Zona Arqueológica de Boca de Potrerillos, el 1 de septiembre de 2023, se montará una galería extramuros acerca del trabajo arqueológico del INAH en la entidad.

Entre julio y septiembre, el Área de Servicios Educativos del museo regional impartirá los talleres “Guardianes del patrimonio”, en conmemoración al aniversario; además, se planea un taller para especialistas en historia, conservación y arquitectura, enfocado en la arquitectura de tierra.